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77º Congreso de la S.E.O. 

Centenario de ‘Archivos 
de la Sociedad Española de 
Oftalmología’ y de ALCONCUSÍ  

C oincidiendo con el 77 Congreso
de la SEO, ALCONCUSÍ con-
memoró, el 28 de septiembre,

en una espléndida cena de gala,
celebrada en la Estación de Francia
de Barcelona, sus primeros 100 años
de historia. Aprovechó también la
ocasión para celebrar también el pri-
mer centenario de la revista ‘Archivos
de la Sociedad Española de Oftalmo-
logía’. 

C omo estaba previsto, Bar-
celona se convirtió en los
últimos días de septiem-

bre, entre el 26 y el 30, en el
punto de convergencia obligado
de la Oftalmología española. No
en vano, en la Ciudad Condal, y
de forma más concreta en torno
a su nuevo Palacio de Congre-
sos de Cataluña, se dieron cita
más de 2.000 oftalmólogos de
nuestro país y un número tam-
bién importante de profesiona-
les de la Oftalmología de otros
puntos del mundo. La convoca-
toria permitió abordar los temas
más importantes que preocupan
en la actualidad al colectivo y
desarrollar otro sinfín de actos
paralelos que dieron, sin duda,
y apoyados por la excelente
labor del Comité Organizador,

presidido por el Dr. Joaquín
Arumí Bonet, una espléndida
brillantez a este primer Congre-
so de la Sociedad Española de

Oftalmología del nuevo milenio. 

BARCELONA
26 – 30 Septiembre

2001
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De Izda. a Dcha., el presidente de la SEO, Prof. Alfredo Domínguez, y el
director general de ALCONCUSÍ, Enrique Chico, en el intercambio de
placas conmemorativas de ambos centenarios.



E l Congreso se abrió, el 26 de
septiembre, con 41 Cursos
de Actualización, que se

desarrollaron tanto por la mañana
como por la tarde. En total, duran-
te los cinco días se impartieron 85
Cursos sobre todas las especiali-
dades de la Oftalmología. 

El 27 de septiembre fue uno de
los días más intensos del Congre-
so en cuanto a actividades. Se
abrió con la «Oftalmocarrera» y
prosiguió, desde primera hora de
la mañana, con nuevos Cursos de
Actualización, Comunicaciones
Libres, Casos Clínicos y Maniobras
Quirúrgicas, Comunicaciones en
Panel y Vídeos de gran calidad. La
Sesión Administrativa (Informativa)
dio paso, justo a mediodía, al acto
de Inauguración Oficial del 77
Congreso de la SEO, al que siguió
la presentación de una muy brillan-
te Ponencia Oficial, a cargo del
Prof. Manuel Sánchez Salorio, que
versó sobre «Manifestaciones ocu-
lares en las enfermedades genera-
les». A su conclusión tuvo lugar el
Cocktail de Bienvenida. 

La tarde de este mismo día
contó con diversas sesiones de
Comunicaciones Libres, Cursos de
Actualización, Vídeos, Casos Clíni-
cos y Maniobras Quirúrgicas,
antes de otro de los apartados
más significativos del Congreso la
Conferencia «Tratamiento del
edema macular diabético con
micropulsos», a cargo del Dr.
Peter Hamilton, de Londres (Ingla-
terra).

CONMEMORACIÓN DEL
CENTENARIO DE LA REVISTA

‘ARCHIVOS DE LA S.E.O.’

El viernes 28 de septiembre
mantuvo un denso programa de
Comunicaciones Libres, Vídeos,
Comunicaciones de Investigación
y Cursos de Actualización a lo
largo de todo el día. A última hora
de la mañana el Dr. Nicolás Tole-
dano Fernández presentó la
Comunicación Solicitada, muy
comentada y que llevó por título
«Manejo actual de las obstruccio-
nes del conducto nasolacrimal».
Tras ella, tuvo lugar el acto de
entrega de los premios CHIBRET-
MSD de Oftalmología 2001. 

Como estaba previsto, a última
hora de la tarde se conmemoró el
Centenario de la Revista ‘Archivos

de la S.E.O.’ con una serie de
atractivas y emotivas conferencias
a cargo de los Doctores Alfredo
Arruga Forgas, Gustavo Leoz de la
Fuente, Rafael Menacho García-

Menacho y José María Nadal Abe-
lla. 

La mañana del sábado, 29 de
septiembre, contó con sesiones de
Comunicaciones Libres, Comuni-

caciones de Investigación, Cursos
de Actualización y Vídeos. A partir
de las 12,00 h. se desarrolló la
esperada Mesa Redonda del Con-
greso, sobre «Retinopatía diabéti-
ca 2000 avances en el tratamiento
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Mesa Presidencial en la inauguración del 77 Congreso de la Sociedad Española de Oftalmología.

Dr. José M.ª Nadal Abella. Dr. Alfredo Arruga Forgas.Dr. Gustavo Leoz de la Fuente

El Prof. Domínguez, presidente de la SEO, hace entrega al Dr. Menacho,
descendiente de uno de los tres fundadores, de la placa conmemorativa del
Centenario de la fundación de los Archivos de la SEO.



quirúrgico», moderada por el
Dr. Alfredo Adán Civera, y que
tuvo como panelistas a los
Dres. Borja Corcóstegui Gura-
ya, José García-Arumí, Fran-
cisco Gómez-Ulla de Irazazá-
bal, M.ª Teresa Marieges
Jubany, Carlos Mateo García,
Rafael Navarro Alemany y M.ª
Isabel Nieto Uresandi. Tras
nuevas sesiones de Comuni-
caciones Libres, Vídeos,
Casos Clínicos y Cursos de
Actualización, la jornada se
completó con dos interesantes
Conferencias, una sobre
«Evolución Tecnológica al
Scanning Spot. Mi experiencia
en más de 19.000 casos», a
cargo del Dr. Eduardo Marti-
nes (Brasil); y otra bajo el títu-
lo «Enfermedad de Behçet»,
por el Prof. David Ben Ezra, de
Jerusalén (Israel). Finalmente,
se desarrolló la Sesión Admi-
nistrativa (Ejecutiva).

El 77 Congreso de la S.E.O.
se completó, el domingo 30
de septiembre, con sesiones
de Comunicaciones Libres y
Cursos de Actualización. 

Cabe resaltar, asimismo, la
entrega en el marco del Con-
greso del Premio Arruga,
adjudicado al Dr. Luis Emilio
Pablo Júlvez; del Premio Cas-
troviejo, concedido al Dr.
Francisco Gómez-Ulla de Ira-
zazábal; y de los premios
Dres. Galo-Gustavo Leoz a la
Comunicación de Investiga-
ción, concedido al trabajo
«Efecto de la homocisteína
sobre la expresión del VEGF
en el epitelio pigmentario de
ratones normales y APO-E
deficientes», del que son
autores la Dra. P. Fernández y
los Dres. R. Arias, J.A. Rodrí-
guez y A. García Layana.

Se decidió igualmente que
la Comunicación Solicitada
del 2002 llevará por título «Tra-
tamiento actualizado en las
obstruciones vasculares de la
retina», siendo su autor la Dra.
A. Marcos de Huerga
(Madrid); la Mesa Redonda
2002 tendrá por título «Aproxi-
mación clínica al diagnóstico
de la uveítis», a cargo del Dr.
J.A. Gegúndez Fernández
(Madrid). Por otra parte, el
Congreso de la SEO 2005 ten-
drá lugar en Zaragoza; la
Ponencia Oficial del mismo,
con el título «DMAE. Nuevos
horizontes», será preparada
por los Dres. F. Gómez-Ulla de
Irazazábal y J. Monés i Carilla.
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Stand de la Fundación Ojos del Mundo, que hizo su presentación durante el
Congreso.
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El Dr. J. Monés recibe de manos del
Prof. Alfredo Domínguez el 1.er

Premio de la Oftalmocarrera, en 5 km.

El Prof. Murube hace entrega del
1.er Premio de la Oftalmocarrera,
en 3 km al Dr. D. Díaz Valle.

Vista parcial de los asistentes al cocktail de bienvenida al 77 Congreso de
la SEO.

El Dr. F. Palomar Mascaró
recibiendo el 2.º Premio a la mejor
Fotografía Científica.

El Dr. P. Gili muestra el 1.er Premio
a la mejor Fotografía Científica y
2.º de Fotografía Artística.

El Dr. P. Pacheco recibiendo el 1.er

Premio de Comunicación en Panel.

El Dr. J.R. Villada resultó ganador
del 1.er Premio a la mejor
Fotografía Artística.

El Prof. Manuel Sánchez Salorio en un
momento de la Ponencia.

El Dr. Peter Hamilton durante su
conferencia sobre «Tratamiento del
edema macular diabético con
micropulsos».

Sesión Administrativa Ejecutiva durante la entrega de diversos premios.
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E n el marco del 77.º
Congreso de la SEO,
BLOSS GROUP llevó a

cabo diversas actividades
con gran éxito de participa-
ción. 

Organizó WetLabs de Len-
tes epicapsulares ICL y se
hizo la presentación del
láser Aida de ELT para glau-
coma. 

Asimismo todos los visi-
tantes interesados en campi-

metría participaron en el sor-
teo de un Perímetro Compu-
terizado, modelo Octopus
301 de la marca Interzeag
de Suiza, valorado en más
de 2.300.000 Ptas. y dotado
de mayor precisión y como-
didad, y con avances tecno-
lógicos como la perimetría
cromática, eye tracking y
conectividad. 

El ganador, entre más de
100 oftalmólogos, fue el Dr.

Manuel Rafael Medina Megí-
as de Oviedo. 

BLOSS GROUP quiere
expresar su agradecimiento
a la firma Interzeag por su
inestimable colaboración y
la enhorabuena al afortuna-
do ganador. 

Quiere agradecer también
a los visitantes de su stand el
interés y participación mos-
trado en los eventos de
BLOSS GROUP.

BLOSS GROUP, 
GRAN ÉXITO DE PARTICIPACIÓN EN SUS ACTIVIDADES

B AUSCH & LOMB
estuvo presente en
el 77.º Congreso de

la SEO mostrando en su
stand los equipos y dispo-
sitivos que utiliza para
ofrecer un sistema perso-
nalizado para la correc-
ción de la visión. El desa-
rrollo de soluciones para
la corrección de la visión
verdaderamente persona-
lizadas está ayudando a
impulsar la demanda de
cirugía correctiva del ojo.
Tan sólo en 2000 se lleva-
ron a cabo en Europa más
de 600.000 intervenciones
de cirugía refractiva, de
las cuales aproximada-
mente el 70% se realiza-
ron utilizando la tecnología
LASIK. Entre 1999 y 2000,
en algunos países como
Italia, el número de inter-
venciones ascendió a más
del doble, de 33.000 a
75.000, mientras que en
Alemania, el número se
multiplicó por tres, de
38.000 a 100.000. En
España las intervenciones
aumentaron de 91.000 a
130.000. 

En la actualidad, la ciru-
gía LASIK utiliza un méto-
do estándar de retirada del
tejido de la córnea, de
acuerdo al grado de hiper-
metropía, miopía o astig-
mastimo del paciente.
Gracias a los avances tec-
nológicos en cirugía
refractiva, los equipos de
BAUSCH & LOMB consi-
guen un mayor nivel de
conservación del tejido de
la córnea. BAUSCH &
LOMB también ofrece una
amplia gama de productos
para cirugía oftálmica, así
como proyectos educati-
vos, y programas de coo-
peración destinados a
apoyar un enfoque quirúr-
gico del cuidado de la
visión. Adicionalmente, es
líder mundial en las tecno-
logías más innovadoras en
el campo de la medicina
ocular. La compañía fabri-
ca y comercializa mundial-
mente la más extensa
gama de productos rela-
cionados con el cuidado
ocular, incluyendo medica-
mentos y otros productos
para uso del consumidor. 

BAUSCH & LOMB
MOSTRÓ 

SUS ÚLTIMAS
INNOVACIONES
TECNOLÓGICAS
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‘INFORMACIÓN OFTAL-
MOLÓGICA’.- Hace escasos
meses comentaba la inmensa
satisfacción que le producía ver
que la Sociedad Española de
Enfermería Oftalmológica
(SEEOF) era un proyecto hecho
realidad. ¿Qué puede comentar
ahora al respecto una vez cele-
brado, éste, su primer Congreso?

FERNANDO PÉREZ
CAMACHO.- Que la alegría me
desborda, a mí y al resto de la
Junta Directiva, así como a tantas
y tantos compañeras y compañe-
ros como han creído en este pro-
yecto. Como se puede compren-
der, es esa inmensa satisfacción,
que comentaba en la entrevista
anterior, elevada a la enésima
potencia. Poder ver cumplido
nuestro sueño, es decir, ver que
la SEEOF ha tomado cuerpo, que
no solamente está constituida
como una Sociedad más, sino
que está firmemente afianzada
gracias al número de inscritos en
ella (que va «in crescendo» con
los días) y gracias al elevado, a la
vez que inimaginado, número de
participantes en nuestro primer
Congreso.

‘I.O.’.- Pero es de suponer que
realizar un Congreso de estas
características les habrá dado
algún que otro quebradero de
cabeza...

F.P.C.- Indudablemente. No
alguno sino todos. Darle difusión,
haciendo muchas relaciones
públicas en los diferentes congre-
sos y jornadas a los que hemos
asistido, tratar de llegar a todos
los hospitales públicos del territo-
rio nacional, a centros privados,
etc. Y esto lleva mucho trabajo.
Primero porque, lamentablemen-
te, nos encontramos con algún
freno a nuestra difusión en algun
lugar del destino (?). Y me atrevo
a decir que existe ese freno por
comentarios contrastados con
asistentes, que han recibido la
información de «rebote», por
fuera, y eso pese a comprobar
nosotros que a su centro de tra-
bajo se ha enviado. Segundo por-
que es muy dificil llegar a todos
los centros privados ya que es
muy difícil tener un censo de
todos ellos. Pero este próximo
año no será igual. Haremos la
difusión enviando directamente la
información a los Servicios de
Oftalmología de cada centro
público, ya que podemos consta-
tar que de esta forma la informa-
ción siempre llega. 

Aparte de esto, debo decir
que contamos con un gran equi-
po colaborador, que trabaja afa-
nosamente en el anonimato, y
que quiero destacar, que es
Audiovisual y Marketing, a quien
desde aquí, una vez más, en
justo reconocimiento, quiero
expresar nuestra gratitud. Y per-

mítaseme que
signifique una
m e n c i ó n
especial a
M e r c e d e s ,
t raba jadora
in fa t i gab le ,
quien, muy
lejos de cam-
biar por un
segundo su
sonrisa ante
el cúmulo de
trabajo que le
proporciona-
mos, mantie-
ne siempre
una actitud
de cordiali-
dad, amabili-
dad y simpa-
tía dignas de
elogio.

Como colo-
fón de todo
esto, puedo
decir que han
sido, los días previos, y los días
del mismo Congreso, días de ten-
sión e incluso de insomnio, pen-
sando que no puede fallar nada,
que tiene que salir todo a pedir
de boca, que no nos podemos
permitir el más mínimo fallo, etc. Y
al final... todo ha salido conforme
a las previsiones. 

LÍNEAS GENERALES DEL
CONGRESO

‘I.O.’.- Y el desarrollo del Con-
greso...

F.P.C.- Creo que ha sido
excelente aunque, como yo, parti-
cularmente, soy muy autoexigen-
te, pienso que siempre se puede
mejorar y en eso estamos ya tra-
bajando. Siempre hay detalles
que «pulir». Pero, en líneas gene-
rales, ha resultado muy agrada-
ble. El primer día lo dedicamos
íntegramente a impartir cursos.
Cursos de iniciación que creímos
oportunos para la Enfermería que
trabaja en esta especialidad,
tales como Urgencias, instrumen-
tación en Lasik, Facoemulsifica-
ción y Campimetría; teniendo una
asistencia muy superior a la espe-
rada. El segundo día lo dedica-
mos a la presentación de Comu-
nicaciones Libres, dos Ponencias
y una Conferencia. La verdad,
después de escuchar todo lo que
allí se dijo, podemos decir que es
muy gratificante ver que conta-
mos con unos profesionales
entregados vocacionalmente a su
trabajo. Gente preparada que ha
demostrado que están dispues-
tos a sobrepasar todos los listo-
nes, por muy altos que se pon-
gan. Gente que, restando tiempo
de su merecido descanso, prepa-
ran trabajos y hacen labores de
investigación en Enfermería para

ofrecer su
mejor cualifi-
cación en
sentido bidi-
reccional al
equipo y al
paciente. Este
fue el verda-
dero proble-
ma para el
Jurado que
debía otorgar
el Premio a la
mejor Comu-
nicación (por
cortesía de
Braun-Dexon)
ya que era
muy difícil la
elección. Al
final recayó
en tres joven-
císimas Enfer-
meras de
V a l l a d o l i d
(Elena, Ana e
Isabel) por su

Comunicación «Protocolo de
Atención de Enfermería a pacien-
tes ciegos y/o de baja visión». 

En la inauguración oficial del
Congreso nos honraron con su
presencia el Profesor Alfredo
Domínguez y el Dr. Arumí Bonet,
a quienes quiero también expre-
sar nuestro agradecimiento por
las palabras de aliento, apoyo y
colaboración que nos brindaron.
Y a Gloria Tarín, como represen-
tante del Colegio Oficial de Diplo-
mados en Enfermería de Barcelo-
na, que me permite presumir de
la hospitalidad y colaboración
que me brindaron en todo
momento en mi visita a su domici-
lio social.

UNIFICACIÓN DE CRITERIOS EN
PRÓXIMOS PROYECTOS

‘I.O.’.- Aparte del contenido
científico, propio del Congreso,
qué otros temas se han tratado?

F.P.C.- Nos hubiera gustado
disponer de más tiempo, ya que
hay muchos temas que tratar,
pero los horarios en estos centros
de reunión son muy estrictos y
hay que cumplirlos. En cualquier
caso, pudimos aunar y unificar
criterios en cuanto a los proyec-
tos más inmediatos que tiene la
SEEOF. Proyectos tales como la
creación de la revista ‘Actas de la
Sociedad Española de Enferme-
ría Oftalmológica’. Revista en la
cual se verán publicadas todas
las comunicaciones presentadas,
pero más ampliamente desarro-
lladas, tanto en este Congreso
como las presentadas el año
pasado en lo que se llamó Reu-
nión Nacional de Enfermería
Oftalmológica. Los cursos impar-
tidos este año. Una sección dedi-
cada a opiniones/sugerencias. Y

todo cualquier artículo que, tras
pasar un proceso de selección
por un Comité Científico de la
revista, sea considerado de inte-
rés para la profesión. La publica-
ción de dichos artículos garanti-
zará la exclusividad, es decir, el
derecho de autor, para evitar
posibles plagios que, en un futuro
pudieran darse. A la vez, siempre
será punto de referencia a la hora
de buscar documentación. Quie-
ro aprovechar la ocasión para
solicitar también la colaboración
de oftalmólogos a la hora de tratar
ciertos temas desde las dos pers-
pectivas separadas pero comple-
mentarias. 

Se comentó también la próxima
realización del I Título Propio de
Experto Universitario en Enferme-
ría Oftalmológica, que va a cele-
brarse este curso académico en
el Instituto Castroviejo, dirigido
por el Profesor Julián García Sán-
chez y bajo los auspicios de la
Universidad Complutense de
Madrid. La realización de este
curso, así como otros de la misma
índole que vienen celebrándose
con anterioridad, tales como los
que organiza el IOBA de la Facul-
tad de Medicina de Valladolid, es
lo que nuestra profesión necesita
de cara a ampliar no solamente
los conocimientos, de indudable
aplicación en nuestro trabajo, sino
nuestras expectativas en cuanto a
reconocimiento profesional.

Y, cómo no, solicitar a los asis-
tentes pasar a engrosar las filas
de la Sociedad.

La apoteosis estuvo marcada
por la entrega personal de los
Certificados acreditativos como
miembros de la Sociedad, junto a
los estatutos vigentes. 

‘I.O.’.- Bien, parece que las
ideas de este colectivo están cla-
ramente definidas. ¿Desea añadir
algo más?

F.P.C.- Sí. Un poco como con-
tinuación a lo anteriormente
expuesto, quiero comentar que
es muy agradable y gratificante
ver que hay gente, de reconocido
prestigio, como los Profesores y
Doctor antes citados, que man-
tiene una preocupación constan-
te por la formación de sus equi-
pos de Enfermería y que lo han
demostrado con su inestimable
presencia estando al lado de
ellos. Desde estas líneas vaya
también nuestro agradecimiento
a los Profesores Manuel Gonzá-
lez de la Rosa, Joaquín Barra-
quer y José Carlos Pastor Jime-
no. Y, por supuesto agradecer a
Elisenda Benedí e Inmaculada
Mateos su trabajo infatigable
desde Cataluña, a las casas
comerciales colaboradoras, y a
todos cuantos han asistido
haciendo que este I Congreso
consolide la Sociedad como una
Voluntad en marcha.
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Fernando Pérez Camacho, 
Presidente de la Sociedad Española de Enfermería Oftalmológica, hace balance del I Congreso

Una voluntad en marcha
Como ya anunciamos en un número anterior de este periódico, la Sociedad Española de Enfermería Oftalmológica ha
celebrado, los pasados días 28 y 29 de septiembre, su primer Congreso como actividad satélite del 77 Congreso de la

Sociedad Española de Oftalmología. Entrevistamos, de nuevo, a su presidente, Fernando Pérez Camacho, que analiza el
desarrollo de esta primera convocatoria, de la que realiza una valoración muy positiva.
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D. Fernando Pérez Camacho, durante
su intervención.



E l Síndrome de Sjögren es una
compleja enfermedad crónica
autoinmune que afecta a dife-

rentes partes del organismo. En
particular, las glándulas lagrimales
y salivales son destruidas progresi-
vamente por los linfocitos T, que
confunden a las propias células
invasoras. Los linfocitos T, buscan-
do a los agentes invasores, infiltran
las glándulas exocrinas y las des-
truyen. Las lágrimas y la saliva
naturales ya no pueden ejercer las
funciones que tienen asignadas
lubricación, lavado, nutrición, pro-
tección, efecto tampón, etc. Esta
pérdida de la función de las lágri-
mas y de la saliva puede conducir a
graves complicaciones, como que-
ratoconjuntivitis seca, aumento de
la incidencia de caries dental, difi-
cultad para deglutir, etc. 

Esta sesión multidisciplinaria se
inició con una revisión general de la
patología de ojo seco, por el Profe-
sor Murube, Catedrático de Oftal-
mología del Hospital Ramón y Cajal
de Madrid, que insistió en la parti-
cularidad del Síndrome de Sjögren
y declaró «Mi experiencia con la
Pilocarpina en Comprimidos es que
aumenta realmente la secreción de
las glándulas lagrimales y salivales

junto con un aumento de la sudora-
ción».

Luego, el Profesor Durán de la
Colina, Catedrático de Oftalmología
del Hospital de Cruces de Bilbao,
presentó el punto de vista de la
Oftalmología sobre esta patología.
Señaló al respecto que «las múlti-
ples manifestaciones del síndrome
de Sjögren son realmente incómo-
das para el paciente, y es sin duda
el ojo seco la que produce una
mayor incomodidad, más aún que
la boca seca, debido a que se trata
de un órgano de vital importancia;
por ello es importante para el oftal-
mólogo reconocer en un ojo seco
un síndrome de Sjögren, ya que de
ser así requerirá un tratamiento sis-
témico y, al menos, una primera
valoración por parte de Reumatolo-
gía o de Medicina Interna». 

PRESENTACIÓN DE CASOS
CLÍNICOS

A continuación el Doctor Mulero,
del Hospital Puerta de Hierro de
Madrid, ofreció el punto de vista de
la Reumatología «Aunque el síndro-
me de Sjögren no tiene, en general,
un curso grave, la calidad de vida

de aquellos
que se ven
afectados por
esta enferme-
dad se
encuentra muy
deteriorada…
y… la Pilocar-
pina puede
tener, en este
aspecto, un
impacto muy
positivo en la
calidad de vida
de los pacien-
tes con síndro-
me de Sjögren».

La sesión contó también con la
presentación de casos clínicos, por
la Doctora Solans, del Departamen-
to de Medicina Interna del Hospital
Vall Hebrón de Barcelona, que
demuestran que la Pilocarpina en
comprimidos (disponible actual-
mente como medicamento extran-
jero en España, y comercializado
en UK con el nombre de «Sala-
gen») aumenta realmente la secre-
ción de las glándulas lagrimales y
salivales, convirtiéndose así en el
primer tratamiento efectivo para
paliar los síntomas de los pacientes
de Síndrome de Sjögren.

La sesión finalizó con un debate
de más de media hora, alimentado
por las diversas preguntas de la
asistencia. En la mesa de ponentes
se pudo disfrutar de un experto más,
el Doctor Bosch, del Departamento
de Medicina Interna del Hospital Vall
Hebrón de Barcelona, quien declaró
«hasta ahora no existía nada que
estimulara las glándulas de secre-
ción exocrinas como la Pilocarpina,
aunque sí existían otras alternativas;
pienso que es un fármaco que mere-
ce la pena probarlo, porque los
efectos se observan relativamente
pronto y son favorables en un por-
centaje significativo de pacientes,
mejorando su calidad de vida».

El alto número de asistentes puso de manifiesto el interés que despierta esta enfermedad crónica

«Simposium sobre el Síndrome de Sjögren»
Con una gran asistencia —320 oftalmólogos— NOVARTIS OPHTHALMICS celebró el pasado 29 de septiembre un
interesante «Simposium sobre el Síndrome de Sjögren» en el marco del 77º Congreso de la SEO. El alto nivel de

participantes puso de manifiesto el gran interés existente por esta enfermedad crónica para la cual no existía hasta el día
de hoy ningún tratamiento con el que aliviar los síntomas de los enfermos, a quienes sólo se les podían prescribir

lágrimas artificiales, saliva artificial, lubricantes, y sobre todo un consejo «acostumbrarse a convivir con sus síntomas, lo
que no les permitía tener ninguna calidad de vida». 

L a Terapia Fotodinámica con
«Visudyne®» (verteporfina) es
el primer tratamiento autoriza-

do por la Comisión Europea y la
FDA americana para tratar la neo-
vascularización coroidea subfoveal
predominantemente clásica secun-
daria a DMAE y neovascularización
coroidea asociada a la Miopía
Patológica. Hasta ahora, no existía
un tratamiento eficaz para la
DMAE, sin embargo, estudios clíni-
cos han demostrado que «Visudy-
ne®» puede prevenir la lesión
macular y el deterioro de la visión
central mediante el cierre parcial
de neovasos. Este nuevo trata-
miento tiene la ventaja de actuar de
forma selectiva sobre los vasos
sanguíneos anormales sin deterio-
rar las zonas circundantes, gracias
a que la verteporfina es fotosensi-
ble y se activa con el láser de luz
no térmico sobre la lesión. 

El tratamiento con «Visudyne®»
(verteporfina) es un procedimiento
en dos fases que puede llevarse a
cabo en la misma consulta del

oftalmólogo. En primer lugar,
«Visudyne®» (verteporfina) se
inyecta por vía intravenosa en el
brazo del paciente; el producto se
acumula en los vasos sanguíneos
anormales de la retina. A continua-
ción, el fármaco se activa aplican-
do una luz láser no calórica en el
ojo del paciente, según una técni-
ca conocida como Terapia Fotodi-
námica. Al cerrar los vasos sanguí-
neos anormales, «Visudyne®»
(verteporfina) evita la extravasa-
ción de más líquido en la retina, así
como la formación de cicatrices y
la posterior pérdida de visión. El
efecto primario del tratamiento es
detener la pérdida de visión. En
algunos pacientes, la sensibilidad
de contraste y la agudeza visual
mejoraron significativamente des-
pués del tratamiento.

«Visudyne®» (verteporfina) es
bien tolerado y posee un buen per-
fil de seguridad. Los posibles efec-
tos secundarios son reacción en el
lugar de la inyección, cefalea,
visión borrosa, disminución de la

agudeza visual y escotomas, y, en
el 1%-4% de los pacientes, dismi-
nución notable de la visión con
recuperación parcial en muchos
casos. Los pacientes se deben
proteger de la luz durante un perío-
do apropiado, tal como se indica
en el prospecto del producto. El
producto está contraindicado en
pacientes con porfiria.

En el simposio sobre el trata-
miento en neovascularización
coroidea, se revelaron, además,
los últimos resultados en el ensayo
TAP y VIP y se habló de la neovas-
culariación yuxtafoveal y su trata-
miento, así como de la posible
identificación y fotocoagulación de
vasos nutricios y de la terapia
antiangiogénica.

ACTO CIENTÍFICO EN LA CASA
BATLLÓ

Coincidiendo con la celebración
de este simposio, más de 200
especialistas en la materia se reu-

nieron en el excepcional marco de
la Casa Batlló en un acto científico
moderado por Enric Canelles,
director de NOVARTIS OPHTHAL-
MICS, quien presentó a Luzi von
Bidder, presidente mundial de
NOVARTIS OPHTHALMICS, que
destacó la labor de investigación
que está realizando NOVARTIS en
diferentes áreas de la Oftalmología.
Al acto, también asistió Francesco
Aspes, responsable de la compa-
ñía para Europa, que resaltó la
importancia de España en el desa-
rrollo de «Visudyne®». Asimismo, el
Profesor Neil Bressler, de Baltimore,
participó mediante una vídeo con-
ferencia y destacó «la importancia
de «Visudyne®» como la única
herramienta para el tratamiento de
las neovascularizaciones coroideas
en las DMAE húmeda subfoveales y
en las miopías patológicas». El Dr.
Jordi Monés, de Barcelona, subra-
yó su satisfacción por «haber parti-
cipado en el ensayo clínico mejor
diseñado hasta el momento de la
Oftalmología». 
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«Symposium sobre los últimos avances en el tratamiento en neovascularización coroidea»

Presentación de la Terapia Fotodinámica para 
el tratamiento de la DMAE húmeda y la Miopía Patológica

El 28 de octubre, en el marco del 77º Congreso de la SEO, tuvo lugar el «Symposium sobre los últimos avances en el tratamiento
en neovascularización coroidea». Moderado por el Dr. Jordi Monés, de Barcelona, contó con la intervención de los Dres. Javier

Araiz, de Bilbao; Álvaro Fernández-Vega, de Oviedo; José María Ruiz-Moreno, de Alicante; Francisco Gómez Ulla, de Santiago de
Compostela; y G. Strurenghi, de Italia. Estos expertos analizaron, entre otros temas, la eficacia y seguridad de «Visudyne®» en el

tratamiento de la Degeneración Macular Asociada a la Edad (DMAE) húmeda y la Miopía Patológica.
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DESDE SIEMPRE, PIONEROS EN LA
OFTALMOLOGÍA

Nuestro compromiso con la Sociedad Española de Oftalmología
nos ha llevado a realizar tres exitosos symposios de los que
resumimos aquí su contenido.

Novartis Farmacéutica S.A.
Gran Via de les Corts Catalanes, 764
08013 Barcelona
Tel. 93 306 42 00

www.pharma.es.norvartis.com

«S e trata de una patología
con gran repercusión.
Sólo hay que mirar el

ejemplo de Estados Unidos allí su
tratamiento en costes directos
cuesta 18.000 millones de dólares
anuales», reconocía el Dr. Merayo,
que explicaba a continuación que
existen cuatro tipos de conjuntivitis
alérgicas y estas patologías cada
vez son más prevalentes, porque,
en su opinión, dependen directa-
mente de las condiciones medio-
ambientales, del entorno laboral e
incluso se agudizan con factores
como que el paciente sea fumador
o haya estado expuesto en exceso
al humo del tabaco.

Para la doctora María Teresa
Sáinz de la Maza, oftalmóloga del
Hospital Clínico de Barcelona, «es
importantísimo siempre realizar el
estudio ambiental que nos dará el
alérgeno implicado», así como

desensibilizar al paciente y estabi-
lizar la membrana plasmática del
mastocito.

UN TRATAMIENTO INNOVADOR
«ZADITEN» COLIRIO

Ante una conjuntivitis alérgica,
el oftalmólogo se plantea en primer
término erradicar o reducir al máxi-
mo el escozor, que es el síntoma
más molesto para aquellos que la
padecen, siendo a la vez impor-
tante eliminar la inflamación y la
irritación (enrojecimiento del ojo).
El tratamiento de la conjuntivitis
alérgica, pues, requiere del abor-
daje de diferentes factores, atacar
la histamina, relacionada estrecha-
mente con los mastocitos y los
basófilos, así como los eosinófilos,
mediadores celulares que provo-
can que otras células se integren

en el foco de inflamación. Se trata
de una reacción en cadena en la
que cada agente potencia y se
retroalimenta con otro.

En este sentido, todos los
ponentes se congratularon de
poder disponer ya de un trata-
miento integral el ketotifeno, con
acción antihistamínica, que permi-
te un rápido alivio al paciente, pero
que al mismo tiempo estabiliza la
membrana de los mastocitos e
inhibe a los eosinófilos, atacando
así también los efectos de la res-
puesta tardía de la alergia asocia-
dos a la reacción inflamatoria.

En España el colirio de ketotife-
no 0,25 mg/ml se comercializa por
NOVARTIS OPHTHALMICS bajo el
nombre de «Zaditen», y los ponen-
tes de este simposio oftalmológico
no dudaron en destacar los benefi-
cios de su acción mixta para estas
patologías «poder abordar de

manera conjunta la sintomatolo-
gía», aseguraba la doctora Sáinz,
«es mucho más efectivo que los
tratamientos de los que disponía-
mos hasta ahora», puesto que,
como añadió el doctor Merayo, «la
ventaja es su acción múltiple e
integral». Porque, según los oftal-
mólogos, muchas de las conjuntivi-
tis alérgicas se complican debido
a la automedicación de quienes
las padecen, que si se aplican pro-
ductos de manera equivocada o
en exceso acaban alterando la
superficie ocular. Por ello los oftal-
mólogos tienen muy claro que la
solución es concienciar a los
pacientes sobre la necesidad de
acudir a un especialista y, ade-
más, de disponer de productos
como «Zaditen» que permitan con-
trolar, de una forma efectiva y en
todos sus aspectos, una patología
de ámbito social.

Es una sustancia que ataca las conjuntivitis alérgicas de manera integral

Los especialistas se congratulan de la llegada a 
España del colirio de ketotifeno «Zaditen»

Uno de cada diez pacientes que atiende un oftalmólogo padece conjuntivitis alérgica. Así lo destacó el Dr. Jesús Merayo,
investigador del Instituto de Oftalmobiología Aplicada (IOBA) de la Universidad de Valladolid, en el simposio «La alergia
ocular de la A a la Z», desarrollado durante el 77º Congreso de la SEO. En dicho simposio intervinieron los Dres. Jesús

Montero, del hospital Virgen de la Macarena; Alejandro Berra, de la Universidad de Buenos Aires; Margarita Calonge, del
IOBA; María Teresa Sáinz de la Maza, del Hospital Clínico de Barcelona; José Manuel Benítez del Castillo, profesor titular
de Oftalmología de la Universidad Complutense de Madrid; Jesús Merayo; y Ramón Lleonart, alergólogo de la Unidad de

Alergia del Hospital de Manresa.
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PARTICIPACIÓN EN CURSOS Y
ENCUENTROS

ALCONCUSÍ ha participado
de forma muy activa y directa en
diversos Cursos y Encuentros
del 77.º Congreso de la S.E.O.
Así, como se ha indicado, estuvo
presente en el curso de Facoe-
mulsificación y en la charla
sobre optimización de los recur-
sos en el quirófano, del I Con-
greso de Enfermería Oftalmoló-
gica. También tuvo una partici-
pación destacada en el encuen-
tro organizado por el club de
usuarios del Accurus —equipo
para la Cirugía de Vítreo-Reti-

na— con el objetivo de tratar
sobre los últimos avances en
instrumentación y técnicas en la
Cirugía Vítreo-Retiniana, como la
tinción de la membrana limitante
interna, la cirugía vascular y los
criterios de extracción del aceite
de silicona. Igualmente ocurrió
en el encuentro que reunió a los
usuarios del LadarVision con el
objetivo de poner en común sus
experiencias e intercambiar
impresiones. 

Otro apartado singularmente
relevante de la labor de ALCON-
CUSÍ fue la entrega a los asisten-
tes al Congreso del libro «Cirugía
del Glaucoma», de los Dres. S.

Fabián Lerner y Richard K.
Parrish II, editado por Edika Med.

PRESENTACIÓN DE
NOVEDADES

ALCONCUSÍ aprovechó el
Congreso de la SEO para pre-
sentar algunas de sus noveda-
des, entre las que destaca el
pre-lanzamiento de un nuevo fár-
maco para el tratamiento del
glaucoma. Su stand acogió dos
puestos de Wet-lab del Micro-
queratomo SKBM, donde se
hicieron prácticas con córneas
de cerdo. Además, instaló una
mesa para practicar el plegado
de la nueva lente Acrysof y se
pudieron observar las nuevas
funciones y accesorios del Faco-
emulsificador Legacy.

WEB-CORNER

El stand continuó igualmente con
una nueva actividad que ya inició el
año pasado el Web-Corner, que
permitió a los asistentes al Congre-
so navegar por la red y acceder a
los servicios que la firma les ofrece
en Internet, como por ejemplo
«Foto-Web». Se trata de la Bibliote-
ca Digital de Imágenes que
ALCONCUSÍ pone a disposición de
todos los profesionales para cubrir
sus necesidades de consulta, for-
mación y docencia. Actualmente
«Foto-Web» contiene 996 imáge-
nes digitalizadas y comprimidas
organizadas por áreas y con un sis-
tema de búsqueda ágil y sencillo,
que se ofrecen a través de Internet.
Además, los profesionales pueden
acceder, a través de «Foto-Web», a
los cursos on-line que ALCONCUSÍ
pone a su servicio.

INFORMACION OFTALMOLOGICA

10

Como en anteriores ediciones, su presencia fue singularmente relevante en muchas 
de las actividades desarrolladas 

ALCONCUSÍ brillante conmemoración de su primer
Centenario en el Congreso de la S.E.O.

ALCONCUSÍ mantuvo en el 77.º Congreso de la Sociedad Española de Oftalmología (SEO) su tónica de años anteriores ser
uno de los puntos de referencia obligados de la convocatoria. Y lo consiguió, primero en su stand, donde desarrolló una

incansable sucesión de actividades presentación de novedades; habilitación de dos puestos de Wet-lab del Microqueratomo
SKBM; instalación de una mesa para practicar el plegado de la nueva lente Acrysof; continuación del apartado del Web-
Corner; y, ¡cómo no!, celebración de los conocidos Speaker’s Corner. También resaltó con luz propia en otros muchos
ámbitos del Congreso, como por ejemplo, en el curso de Facoemulsificación y en la charla sobre optimización de los

recursos en el quirófano, en el Congreso de Enfermería Oftalmológica; en los encuentros del club de usuarios del Accurus y
de los usuarios del LadarVision; o como patrocinador del libro «Cirugía del Glaucoma», que entregó a todos los asistentes. A

todo ello se unió además una muy brillante celebración la cena de gala conmemorativa de los 100 años de historia de
ALCONCUSÍ y que conmemoró también el centenario de la revista ‘Archivos de la Sociedad Española de Oftalmología’. 
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Stand de ALCONCUSÍ en el 77º Congreso de la SEO.

Algunas de las novedades se presentaron en el stand.

L os Speaker’s Corner de
este año se abrieron, en la
mañana del 27 de septiem-

bre, con la exposición del Dr. F.
Castanera sobre los casos
especiales con el LadarVision.
Le siguió el Dr. A. Villarrubia,
que dio consejos para el uso del
Microqueratomo SKBM. Por la
tarde, el turno fue del Dr. F. Mar-
tínez-Sanz, que habló sobre la
importancia de proteger el
endotelio cuando se trabaja con
anestesia óptica. A continuación
el Dr. L. Álvarez Rementería dio
consejos para el uso de lentes
plegables con inyector. 

Al día siguiente, 28 de sep-
tiembre, la primera presentación
fue a cargo del Dr. Michel
Pérez, que habló de la impor-

tancia de la forma y el tamaño
de la Capsulorrexis en la Opaci-
ficación Capsular Posterior.
Seguidamente intervino el Dr.
Mariano Royo, que dio indica-
ciones muy interesantes sobre
cuándo realizar una cirugía del
cristalino transparente. 

Los Speaker’s Corner de este
77.º Congreso de la SEO se
completaron, en la tarde del día
28, con dos exposiciones. La
primera, del Dr. A. López Cas-
tro, versó sobre su experiencia
con el LadarVision tras realizar
más de 1.000 intervenciones. La
segunda correspondió al Dr. G.
Corcóstegui, que dio una muy
interesante charla sobre la
Facoemulsificación ante una
cirugía de polo posterior.

Los Speaker’s Corner siguieron
mostrando su gran atractivo

Los ya conocidos Speaker’s Corner de ALCONCUSÍ
volvieron a ser punto de encuentro y de visita obligada en

el 77.º Congreso de la SEO. El prestigio de estas
presentaciones de máxima actualidad y corta duración,

impartidas por cirujanos expertos, que proporcionan
ideas y trucos prácticos sobre los últimos avances y

técnicas quirúrgicas, es indiscutible. Prueba de ello fue la
extraordinaria expectación y participación que volvieron a

tener.



P ara que todo conver-
giese en esa dirección,
ALCONCUSÍ cuidó

hasta el mínimo detalle
desde el mismo momento, a
partir de las 9,30 horas de la
noche, en que empezaron a
llegar a la Estación los nume-
rosos invitados. Unos perso-
najes ataviados para la oca-
sión les daban la bienvenida

y los conducían hasta las
mesas dispuestas encima de
la zona de los andenes.
Antes de empezar la cena,
un fantástico baile en el
escenario abría oficialmente
la gala. En el transcurso de
la cena se pudo disfrutar de
un magnífico concierto de
ópera, actuaciones malaba-
res y un espectáculo de fue-

gos artificiales, que serviría
para finalizar la gala. Duran-
te casi 4 horas, todos los
invitados pudieron disfrutar
de una cena inolvidable y
que todos los que participa-
ron calificaron de «única e
irrepetible». 

El acto, que estuvo presi-
dido por el director general
de ALCONCUSÍ, Enrique

Chico, contó con la presen-
cia del presidente de la
Sociedad Española de Oftal-
mología, Prof. Alfredo
Domínguez, el presidente de
la Societat Catalana d’Oftal-
mologia, Dr. Joaquín Arumí, y
el secretario general de
Sanidad y Seguridad Social
de la Generalitat de Catalun-
ya, Ramón Masseguer. 
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Conmemoró los primeros 100 años tanto de ALCONCUSÍ como de la revista 
‘Archivos de la Sociedad Española de Oftalmología’

La Cena de Gala del Centenario 
La conmemoración lo requería y ALCONCUSÍ puso todos los medios para que el 28 de septiembre fuese una noche muy
especial; no debe extrañar por ello que muchos ya la recuerden como «La Cena de Gala del Centenario». El marco idóneo

elegido (la estación de Francia de Barcelona), la privilegiada asistencia (cerca de 2.000 médicos oftalmólogos,
farmacéuticos y profesionales de la Sanidad de España y Portugal) y la ocasión (la celebración de los 100 años de historia

de ALCONCUSÍ y de la revista ‘Archivos de la Sociedad Española de Oftalmología’) abocaban a lo que fue un
acontecimiento único e irrepetible.
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Vista general de la cena del Centenario de AlconCusí en la Estación de
Francia

El director general de AlconCusí, Sr. D. Enrique Chico, y el presidente de
la SEO, Prof. D. Alfredo Domínguez.

E l 27 de septiembre, pri-
mer día de Congreso de
la Sociedad Española de

Oftalmología, a las 7,30 am, se
corrió la Oftalmocarrera SEO-
2001. El punto de arranque y
de meta estuvo delante del
Palacio de Congresos de Cata-
luña, sede del Congreso, y el
trayecto siguió la avenida Dia-
gonal de Barcelona. Concurrie-
ron numerosos congresistas,
que se presentaron a alguna
de las tres modalidades de
carrera 5, 3 y 2 km. Se conce-
dieron tres premios para los 3
primeros clasificados en 5 km,
dos premios para los clasifica-
dos en 3 km y un premio para
los clasificados en 2 km, con
los siguientes resultados 

Carrera de 5 km 
— Primer premio y ganador

absoluto Dr. Jordi Monés, del

IMO y Hospital de la Cruz Roja
de Barcelona. 

— Segundo premio Dr.
Chema Urcelay, del Hospital
Gregorio Marañón, de Madrid.

— Tercer Premio Dr. Arturo
Rodríguez Marco, del Hospital
Clínico de Zaragoza.

— Primer premio para
mayores de 45 años Dr. Ángel

Medina, de Clínica Medina, de
Madrid. 

Carrera de 3 km 
— Primer premio Dr. David

Díaz Valle, del Hospital de
Móstoles, de Madrid. 

— Segundo Premio Dr. Juan
Murube, del Hospital Ramón y
Cajal, de Madrid.

Carrera de 2 km 
— Primer premio Dr. Antonio

Guerra, de Sevilla. 
Los premios fueron entrega-

dos durante la Asamblea
General de la Sociedad, en la
tarde del sábado 28 de sep-
tiembre, por la mesa directiva
de la Sociedad y por la geren-
cia de Laboratorios THEA,
colaboradores este año de la
organización. 

OFTALMOCARRERA S.E.O. 2001



A lo largo de la mañana del
28 de septiembre, en el
Palacio de Congresos de

Cataluña, se desarrolló, con un
gran éxito de audiencia, el Simpo-
sium del Grupo de Estudio para la
Queratomileusis, «K.M.S.G.». Las
cuatro Mesas Redondas que se
realizaron durante la sesión cien-
tífica fueron coordinadas por el
presidente del KMSG, Dr. Jairo
Hoyos, y por los delegados del
grupo en España, Dres. Oscar
Asís, Maite Iradier y Fernando
Soler. En ellas se trataron temas
de gran interés en Cirugía Refrac-
tiva, a la vez que se expusieron

las opinio-
nes verti-
das por
los miem-
bros del
KMSG a
través del
c o r r e o
electróni-
co del
grupo, el
Hotline. 

En la
M e s a
Redonda
s o b r e
L A S I K
participa-
ron como
panelistas
los Dres.
A l f r e d o
A m i g ó ,
C a r m e n
Barraquer,
Maite Ira-
dier, Félix
P é r e z ,
G u s t a v o
Tamayo y
J o s é
M i g u e l
Varas; fue
coordina-
da por el
Dr. Jairo
H o y o s ,
quien pre-
guntó a la

Mesa sus opiniones sobre LASIK y
Glaucoma, LASIK y curvatura cor-
neal y etiología de las Ectasias
despues de LASIK. 

Los panelistas de la Mesa
Redonda sobre Lentes Fáquicas,
dirigida por la Dra. Maite Iradier,
fueron los Dres. Luis Cadarso,
Alfredo Castillo, José Luis Her-
nández Matamoros, Ken Hoffer y
Carlos Vergés. En esta Mesa se
habló de las indicaciones y con-
traindicaciones de las lentes
fáquicas, así como de la opción
personal de los panelistas a la
hora de implantar una lente fáqui-
ca.

La Mesa Redonda sobre Nue-
vas Tecnologías (Wavefront,
UBM, Microscopía Confocal,
Orbscan y Scheimpflug Camera)
fue llevada a cabo por el Dr. Fer-
nando Soler, actuando como
panelistas los Dres. José Alfonso,
Juan Álvarez de Toledo, Rafael
Barraquer, Angela María Gutié-
rrez y José Miguel Varas. 

Para finalizar la sesión, en la
Mesa Redonda sobre Tecnología
Excimer, presentada por el Dr.
Oscar Asís, los panelistas, Dres.
Alfonso Arias, Enrique Aramen-
día, Fernando Castanera, Jairo
Hoyos, Ramón Lorente y Gustavo
Tamayo, expusieron sus opinio-
nes sobre Perfiles de Ablación,
Eye Tracker y láser de Flying
Spot.

K.M.S.G. HISTORIA Y REALIDAD 

Cabe recordar que el K.M.S.G.
nace en 1994, en Cartagena de
Indias, Colombia, donde se cele-
bró el primer congreso, como ini-
ciativa de un grupo de prestigio-
sos cirujanos refractivos lidera-
dos por el Dr. Jairo Hoyos. El
grupo se forma con la idea de
estudiar, mejorar y difundir las
técnicas quirúrgicas Refractivas
Corneales que ideó el Profesor
José Ignacio Barraquer, padre de
la Cirugía Refractiva y Presidente
Honorario del KMSG. Desde su

fundación hasta ahora, el grupo
ha celebrado congresos anuales
que han reunido a la mayoría de
los más importantes cirujanos
refractivos del mundo, constitu-
yendo un interesantísimo inter-
cambio de experiencia e ideas.
Asimismo, durante los congresos de
la American Academy of Ophthal-
mology, se han celebrado las reu-
niones del KMSG Complications
Group, donde se han presentado
complicaciones quirúrgicas, a
través las de las cuales tanto los
ponentes como la audiencia han
tenido la posibilidad de discutir e
intercambiar opiniones. Desde el
año 1997, el grupo dispone del
Hotline, un correo electrónico
interno en el que se han resuelto
más de 500 casos complicados, y
al cual puede acceder cualquier
miembro del grupo para consultar
dudas, complicaciones o bien
exponer una idea, recibiendo la
respuesta inmediata de colegas
con una gran experiencia en
todas las áreas de la cirugía
refractiva. 

Los interesados en ampliar la
información sobre el KMSG y sus
actividades pueden hacerlo en la
página web www.kmsg.org o
contactando con Paola Serena.
KMSG International Headquarters
– Viale Amerigo Vespucci, 1/C –
30173 Venezia-Mestre Italia Telé-
fono +39 041 2668784 – fax +39
041 5351831e-mail kmsg@ntt.it -
serendipity@ntt.it
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Se caracterizó por el elevado número de asistentes

Simposium del Grupo de Estudio para la
Queratomileusis «K.M.S.G»

Con una alta participación, el 28 de septiembre se desarrolló el Simposium del Grupo de Estudio para la Queratomileusis
«K.M.S.G.». Los interesantes temas expuestos en las Mesas Redondas, así como los destacados panelistas tanto nacionales

como internacionales que participaron en el Simposium, hicieron de esta reunión uno de los actos más notables del
Congreso de la S.E.O.
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El Dr. Jairo Hoyos durante la presentación del Simposium.

Los panelistas de la Mesa Redonda sobre LASIK, Dres. Carmen Barraquer,
José Miguel Varas, Gustavo Tamayo, Alfredo Amigó y Maite Iradier durante
la sesión.

Los Dres. Rafael Barraquer, José Miguel Varas Jr, Carmen Barraquer, Ánge-
la María Gutiérrez, Juan Álvarez de Toledo, Maite Iradier y José Miguel
Varas Sr. al finalizar el Simposium.
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MONFORTE DE
LEMOS

HOMENAJEÓ AL
PROF. DR. JULIÁN
GARCÍA SÁNCHEZ

C omo estaba previsto, y
este periódico había
adelantado en números

anteriores, la localidad galle-
ga de Monforte de Lemos rin-
dió finalmente homenaje al
Prof. Dr. Julián García Sán-
chez el pasado 19 de octubre.
El acto celebrado al efecto
consistió básicamente en la
concesión del nombre del
Prof. García Sánchez al Hos-
pital Comarcal de esta locali-
dad. La decisión, como ya
había explicado en su día el
propio alcalde de Monforte,
Nazario Pin Fernández, viene
a ser una muestra del aprecio
y cariño que siente este pue-
blo por el Prof. García Sán-
chez y por su familia. 

E l Palacio de Congresos de
Cataluña acogerá, entre el
25 y el 27 de enero del pró-

ximo año, el 6º Encuentro de
Invierno de Cirugía Refractiva de
la European Society of Cataract
and Refractive Surgeons
(ESCRS). Como recuerda en la
carta de presentación, el presi-
dente de esta institución, Jose
Cunha-Vaz, el primer Encuentro
de Invierno de Cirugía Refractiva
se celebró en Madrid, en 1997. 

En su convocatoria de 2002
contará con un atractivo progra-
ma científico, que permitirá pre-
sentar y revisar los más recientes
progresos en cirugía refractiva.
Además, los asistentes tendrán
la ocasión de participar en jorna-
das de trabajo, con carácter emi-
nentemente didáctico, destacan-
do el Curso de Cirugía Refractiva
del día 25, que contará con
importantes aportaciones inter-
nacionales. 

Cabe destacar que el Progra-
ma Científico incluirá además 3
Symposium, entre los que sobre-

sale el de
SECOIR/ESCRS, sesio-
nes libres y presentacio-
nes de experiencias en
cirugía refractiva. Se ha
previsto asimismo una
exposición de carteles
sobre la materia y un Pre-
mio al mejor trabajo. Los
participantes podrán par-
ticipar también en cursos
prácticos de corta dura-
ción.

El encuentro se acom-
pañará de una exposi-
ción comercial, en la que
se mostrarán los más
importantes avances en
la materia.

Para ampliar informa-
ción sobre este Encuen-
tro dirigirse a 6º ESCRS
Winter Refractive Surgery
Meeting, 10 Hagan Court,
Lad Lane, Dublin 2 Ire-
land Tel. 35316618904
Fax 35316785047 E-mail
escrs@agenda-comm.ie
httpwww.escrs.org

Tendrá lugar en Barcelona, 
del 25 al 27 de enero de 2002

6.º Encuentro de invierno de
Cirugía Refractiva de la

ESCRS

En la imagen, cedida amablemente a este periódico por ‘El Progreso‘ y realizada por Toño Parga, aparecen, de
izquierda a derecha, Nazario Pin Fernández, alcalde del Ayuntamiento de Monforte de Lemos; Julián García
Sánchez; María del Carmen Pérez Álvarez, delegada local de Servicios Sociais; y Luis Abades Álvarez, delegado
en Lugo de la Consellería de Sanidade e Servicios de la Xunta de Galicia.



C omo en anteriores edi-
ciones, el XXIII Congreso
Panamericano de Oftal-

mología contó con una eleva-
da asistencia y un destacado
nivel científico. En el marco de
las numerosas actividades
desarrolladas resaltaron las
citadas 6 Conferencias Magis-
trales y entre ellas la asignada
al Prof. Joaquín Barraquer, invi-
tado especial para pronunciar,
en representación de la Aca-
demia Oftalmológica Interna-
cional, la charla «Tratamiento
de la reacción de homoinjerto
en queratoplastias penetrantes
de gran diámetro (11-14 mm
de diámetro). Presentación de
casos especiales».

En ella expuso el tema rela-
cionado con la frecuencia del
rechazo inmunológico en
homoinjertos corneales perfo-
rantes de gran diámetro (11-
14 mm), subrayando que

actualmente, gracias a la
excelente selección de las
córneas donantes, la microci-
rugía realizada con el máximo
cuidado en todos los detalles
y un buen tratamiento farma-
cológico (profiláctico y tera-
péutico) personalizado y
estrictamente controlado, nos
permiten obtener buenos
resultados. También hizo men-

ción de la imperativa necesi-
dad de llevar a cabo un con-
trol postoperativo estricto y
prolongado para modificar la
pauta terapéutica según con-
diciones y/o decidir si se pre-
cisa en un momento dado
recurrir a una reoperación.

NECESIDAD DE TENER
CALMA Y MUCHA PACIENCIA

De forma más detallada, el
Prof. Barraquer se centró en el
proceso seguido durante
varios años por 9 casos con-
cretos de transplante de cór-
nea de gran diámetro (11-14
mm), donde, dijo, «se ha con-
seguido, tras momentos deci-
sivos, mantener una córnea
transparente de forma que la
visión obtenida fue la mejor
posible, incluso sin gafas».

Recordó igualmente que «la
cirugía de la córnea recibió un
fuerte impulso con el empleo
del microscopio quirúrgico e
instrumentos y material micro-
quirúrgicos. Sin embargo, no
hubiera servido de nada sin la

correcta indicación, la exce-
lente selección de las córneas
donantes, la preparación y
ejecución de la cirugía con
máximo detalle y una buena
alternativa de tratamiento far-
macológico (profiláctico y
terapéutico) personalizado,
junto al estricto control posto-
peratorio. Realmente, en un
diagnóstico que determine un
transplante de córnea de gran
diámetro, se ha de ser cons-
ciente de la dedicación que
ello conlleva tanto por parte
del especialista como del
paciente».

«Hemos de tener en cuenta
—prosiguió el Prof. Barra-
quer— que el rechazo inmu-
nológico es muy frecuente en
homoinjertos corneales perfo-
rantes de gran diámetro, pero
que cada caso responde de
forma distinta siendo difícil
marcar una pauta concreta.
Las dosis y la duración de tra-
tamiento antirrechazo deben
individualizarse. De mi expe-
riencia cabe subrayar la nece-
sidad de no tener prisas, tener
calma y mucha paciencia. No

olvidemos que el ojo es una
parte sumamente importante
de nuestro organismo y que la
visión y la calidad de vida
están íntimamente relaciona-
das».

Como colofón a su charla
transmitió el agradecimiento a
todos los donantes pues «sin
su gesto altruista estos avan-
ces no serían efectivos».

Tal y como se ha indicado
anteriormente, el Prof. Barra-
quer fue objeto con posteriori-
dad de un pequeño homenaje
y, como reconocimiento a la
valiosa aportación médico-
científica y humana que ha
brindado al mundo de la Oftal-
mología internacional, recibió,
de manos del Prof. Bradley
Straatsma, una bandeja de
planta, en la que se lee inscrito
su reconocimiento inédito
ACADEMIA OPHTHALMOLO-
GICA INTERNATIONALIS LEC-
TURE. «Allograft Rejection in
Large Penetrating Keratoplas-
ties». Joaquín Barraquer, M.D.
XXIII Pan American Congress
of Ophthalmology. Buenos
Aires, Argentina. July 2001.
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Pronunció además una de las Conferencias Magistrales 

Reconocimiento del XXIII Congreso Panamericano
de Oftalmología al Prof. Barraquer

La ciudad de Buenos Aires acogió, entre el 21 y el 25 de julio pasado, el XXIII Congreso Panamericano de
Oftalmología, en el que participaron los más destacados profesionales del mundo de la Oftalmología. Su amplio

programa de actividades contó con 6 Conferencias Magistrales, entre las que destacó la pronunciada por el
Prof. Joaquín Barraquer, a quien con posterioridad se rindió un pequeño homenaje y se hizo entrega de una

bandeja de plata en reconocimiento a su valiosa aportación médico-científica y humana a la Oftalmología
internacional.

““
Realmente, en un
diagnóstico que
determine un

transplante de córnea
de gran diámetro, se
ha de ser consciente
de la dedicación que
ello conlleva tanto

por parte
del especialista como

del paciente

““
En la imagen, el Prof. Barraquer con la bandeja de plata que se le entregó como reconocimiento a su valiosa
aportación médico-científica y humana a la Oftalmología internacional. En la foto, aparecen, de izquierda a derecha
Bradley Straatsma, presidente de la Academia Oftalmológica Internacional; Gustavo Piantoni, presidente del XXIII
Congreso Panamericano de Oftalmología; Joaquín Barraquer, cirujano-director del Centro de Oftalmología Barraquer;
y Paul R. Lichter, presidente de la Asociación Panamericana de Oftalmología (APAAO).



‘INFORMACIÓN OFTAL-
MOLÓGICA’.- Según la infor-
mación que manejan, ¿qué crite-
rios terapéuticos sigue actual-
mente el oftalmólogo para tratar
el glaucoma y por qué?

FLORENTINO MICÓ.- El
oftalmólogo nos indica que lo que
sigue exigiendo a los productos
que maneja es una buena poten-
cia hipotensora que le permita
crear una confiable distancia de
seguridad entre presión intraocu-
lar y presión de perfusión. Sabe
que es así, con certeza, como
recuperará la normalidad circula-
toria del disco óptico y podrá
detener el deterioro visual de su
paciente. Ese sigue siendo el pri-
mer criterio de elección terapéuti-
ca la potencia hipotensora.

‘I.O.’.- Hemos observado el
interés que ha despertado la pre-
sentación de su nuevo producto
«Timogel 0,1%». ¿Qué es y qué
significado tiene la imagen del
olivo que emplean como símbo-
lo?

F.M.- El maleato de timolol,
principio activo de «Timogel»,
apareció en 1978 y ninguna nove-
dad posterior ha podido apearle
del primer puesto en la prescrip-
ción; los betabloqueantes se
siguen indicando en una propor-
ción de 5 a 1 con respecto a sus
inmediatos seguidores y, en su
grupo, timolol supone el 57% de
las prescripciones. Nuestro pro-
ducto, pues, viene a reafirmar la
vigencia del betabloqueante. 

Los datos que le comento indi-
can que timolol está muy enraiza-
do en la preferencia del oftalmó-
logo. El olivo por el que me pre-
gunta, al ser un árbol que se dis-
tingue por sus firmes y profundas
raíces y por el excelente fruto que
proporciona, nos ha parecido un
buen símbolo para «Timogel
0,1%» entre el bosque de alter-
nativas existentes para el trata-
miento del glaucoma.

‘I.O.’.- ¿A qué atribuyen tanta
atención por un preparado que,
por su principio activo, no es en
sí mismo una novedad?. 

F.M.- «Timogel» es maleato
de timolol al 0,1% en forma de
gel. Es muy satisfactorio compro-

bar cómo, sólo con este enuncia-
do, los especialistas se anticipan
a expresar un entendimiento y
aceptación inmediatos de las
ventajas que esto supone para
una sustancia que sigue siendo,
mayoritariamente, de su primera
elección. 

‘I.O.’.- ¿No sorprende ver la
concentración al 0,1% cuando es
al 0,5% la que se impuso, tras
haber relegado en gran medida
la de 0,25%?.

F.M.- Ese es uno de los logros
fundamentales del producto.
Ciertamente es un factor que
extraña, a la vez que atrae enor-
memente el interés del oftalmólo-
go, deseoso, como todo médico,

de emplear las terapéuticas a su
mínima concentración eficaz
para eludir al máximo los efectos
secundarios. Bajar al 0,1% una
vez al día, manteniendo idéntica
eficacia que al 0,5% dos veces al
día, ha sido posible vehiculizán-
dolo en un gel que prolonga su
permanencia en la superficie
ocular y facilita una lenta cesión
transcorneal. Esa continuidad de
acción no sólo ha permitido bajar
a 1/5 parte la concentración sino,
como le digo, reducir también la
instilación a 1 gota cada 24
horas, lo que aporta comodidad y
mejor cumplimentación.

Algo que gusta muy especial-
mente es que esa retención tópi-
ca, comparándolo con la presen-
tación en solución, reduce en un
90% su paso por vía nasolagrimal
a vía sistémica; así minimizamos
los efectos secundarios.

SIMPLIFICACIÓN Y
CUMPLIMENTACIÓN

‘I.O.’.- Cuesta creer que, a
pesar de todo esto, el timolol
usado hasta ahora, a 5 veces
mayor concentración y doble fre-
cuencia, no consiga a menudo
un mayor descenso de la presión
intraocular.

F.M.- No es así, rotundamen-
te. Disponemos de suficientes
estudios clínicos que hablan de
bioequivalencia entre el 0,5% en
solución y nuestro 0,1% en gel.
Pero eso no sería suficiente si no
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Entrevista con Florentino Micó, director de Laboratorios THEA

«Timogel 0,1%» excelente recurso para el oftalmólogo
El glaucoma es una patología seria para la que periódicamente aparecen nuevos tratamientos. Laboratorios THEA está

presentando un nuevo producto, «Timogel 0,1%», que, por sus especiales características, ha despertado un vivo interés. El
director de esta empresa, Florentino Micó, explica en la siguiente entrevista las aportaciones de esta novedad y algunas de

las claves diferenciales de Laboratorios THEA.

““
«Timogel» es maleato
de timolol al 0,1% en
forma de gel. Es muy

satisfactorio
comprobar cómo, sólo
con este enunciado,
los especialistas se

anticipan a expresar
un entendimiento y

aceptación inmediatos
de las ventajas que

esto supone para una
sustancia que sigue

siendo,
mayoritariamente, de
su primera elección

““

““
Disponemos de

suficientes estudios
clínicos que hablan de
bioequivalencia entre
el 0,5% en solución y
nuestro 0,1% en gel.

Pero eso no sería
suficiente si no

pudiéramos acreditar,
además, que la

eficacia se prolonga
24 horas con una sola

gota a esa
concentración, tanto a
corto como a medio y

largo plazo

““

Ideas y oportunidad son los dos grandes
motores de nuestra joven empresa. Como nos

dijo un prestigioso oftalmólogo, los dinosaurios
desaparecieron porque desarrollaron mucho el
cuerpo y nada el cerebro. En THEA buscamos el

equilibrio entre necesidad —demanda del
médico y del paciente— y facilidad de

movimientos

““

““



pudiéramos acreditar, además,
que la eficacia se prolonga 24
horas con una sola gota a esa
concentración, tanto a corto
como a medio y largo plazo. Es
una razón puramente de galéni-
ca.

‘I.O.’.- Entre sus argumentos
vemos que emplean con frecuen-
cia el de simplificación, atendien-
do seguramente a la demanda
que saben que existe de la dosis
única diaria en esta patología.

F.M.- Eso es así, pero nuestra
simplificación va más allá; facili-
tamos también poder resumir las
opciones terapéuticas existentes
en ese bosque al que antes alu-
díamos.

Un potente hipotensor, de
dosis única que favorezca la
cumplimentación, confortable a
la instilación, con muy buena
manejabilidad sistémica y
que mejore los parámetros
de humectación ocular cree-
mos que llegará a ser la
elección instintiva del oftal-
mólogo.

‘I.O.’.- Insiste Ud. en el
aspecto de la cumplimenta-
ción. ¿Abundan los pacien-
tes que cumplen mal los tra-
tamientos en una enferme-
dad que pone en peligro la
visión?

F.M.- Esa es una de las
quejas del especialista. Pero
lo peor es que esos pacien-
tes, ante una mala evolución
de su patología, casi nunca
se culpan de no seguir
correctamente la pauta pres-
crita, lo que induce al oftal-
mólogo con frecuencia a
asociar innecesariamente
otros productos en busca de
un mayor efecto. En glauco-
ma muchas veces se pasa
innecesariamente de la
monoterapia a la terapia
combinada por esta razón.
Un tratamiento de una dosis
diaria hace más difícil que
ocurra esto.

La aplicación única, ade-
más de la comodidad, facili-
ta el cumplimiento, con lo
que ahorra asociaciones
superfluas.

‘I.O.’.- En su presenta-
ción sugieren, en caso nece-
sario, asociar «Timogel» a
«Latanoprost». Sorprende
ver que proponen a un com-
petidor, a menos que hayan
llegado a un acuerdo con él
para realizar un márketing
conjunto.

F.M.- En absoluto; no ha
habido ningún contacto con
esa firma. Sabemos que la
potencia de timolol, ya cono-
cida y aceptada como refe-
rente, es suficiente en la
mayoría de los casos. Tam-
bién es correcto el control
que consigue la prostaglan-
dina, pero se da la circuns-
tancia de que cuando cual-
quiera de estas dos sustan-
cias precisa ser reforzada
asociándola, la combinación
que más baja la presión intra-
ocular es ésta precisamente;
la reducción que se consigue
está en torno al 38%, supe-
rior a cualquier otra. La
causa está en las buenas
potencias hipotensoras recí-
procas por sus mecanismos

de acción complementarios
—reducción de la producción de
humor acuoso y aumento del dre-
naje uveoescleral. 

Es evidente que existen otras
opciones para asociar a «Timo-
gel», como son los alfa-agonis-
tas o los inhibidores de la anhi-
drasa carbónica. Al margen de
nuestra sugerencia, el perfil de
nuestro producto invita a elegirle
como el denominador común de
cualquier tratamiento combina-
do, cuando realmente sea nece-
sario.

‘I.O.’.- Para terminar, quere-
mos comentarle que hasta ahora
veíamos a THEA como una
empresa centrada preferente-
mente en patología de la super-
ficie ocular, donde han alcanza-
do ya una sólida posición. Pare-

cía que su especialidad seguiría
siendo esa... 

F.M.- En ese terreno nos pro-
pusimos estructurar ordenada-
mente lo que sabíamos que
necesitaba el oftalmólogo.
Conocemos bien ese mercado y
sabemos cuál es la exigencia
del especialista. Eso hizo que
presentáramos tres lágrimas
escalonadas y, como comple-
mento, tres productos de higie-
ne ocular muy bien estudiados.
Explicamos nuestra propuesta
con el símbolo de la ya popular
pirámide higiene-humectación-
adecuación del producto y se
nos ha escuchado.

Tras habernos ya afianzado
bien en ese segmento, aborda-
mos ahora el disputado campo
del glaucoma y lo hacemos con

algo que sabemos que es una
verdadera necesidad. Por el
interés despertado vemos que
hemos acertado de nuevo ple-
namente. 

Ideas y oportunidad son los
dos grandes motores de nuestra
joven empresa. Como nos dijo un
prestigioso oftalmólogo, los dino-
saurios desaparecieron porque
desarrollaron mucho el cuerpo y
nada el cerebro. En THEA busca-
mos el equilibrio entre necesidad
—demandas del médico y del
paciente— facilidad de movi-
mientos.

El mayor interés del médico
es atender lo mejor posible el
interés de su paciente y sola-
mente en ayudarle a eso tene-
mos centrada toda nuestra aten-
ción y esfuerzo.
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L a apretada agenda de acti-
vidades de este 2.° Congre-
so de la Sociedad Oftalmo-

lógica de la Comunidad Valen-
ciana se abrió a primerísima hora
de la mañana del 19 de octubre,

con la habitual recogida de
documentación, nuevas inscrip-
ciones, inscripción de nuevos
socios y apertura de la exposi-
ción comercial. También de
forma muy temprana, apenas
cumplidas las 9:00 horas, tuvo
lugar el acto inaugural, en el que
se expresó tanto la importancia
de esta segunda convocatoria,
como los objetivos de la misma.

Inmediatamente después co-
menzó la primera sesión de
Comunicaciones Libres y Vídeos,
presidida por el Dr. J. F. Marí
Cotino y con el Dr. V. Vila como
secretario. La primera Comunica-
ción Libre presentada se centró
en «Neuropatía óptico-traumática

bilateral por estiramiento cervi-
cal» y estuvo a cargo de la Dra.
Ana Barceló Mendiguchia y los
Dres. Konrad Schargell y José
Ramón Hueso Abancens. La
segunda versó sobre «Traumatis-

mo ocular por una pelota de
tenis», por los Dres. George
Mobayed Jafar, Ana Barceló
Mendiguchia y José Ramón
Hueso Abancens. La tercera tuvo
por título «Cirugía de las catara-
tas traumáticas» y fue presentada
por las Dras. María Paradis Vives
y Nuria López y el Dr. José Fco.
Marí Cotino. La cuarta se ciñó a
«Explante de lente de Worst-
Fechner con facoemulsificación e
implante de LIO y anillo capsu-
lar», a cargo de los Dres. Jorge
Vila, Miguel Ángel Serra Segarra y
Marina Marco Martín. La quinta
Comunicación, sobre «Recoloca-
ción de lente subluxada a sulcus
con sutura “torpedo”», corres-
pondió a los Dres. Miguel Ángel
Serra Segarra, Celia Agüero
Ramón-Llin y José Fco. Marí Coti-
no. La sexta se refirió a «Implante
secundario de lentes plegables
suturadas a sulcus» y fue dada a
conocer por los Dres. Jorge Vila
Arteaga, José Fco. Marí Cotino y
Antonio Pastor Plaza. La séptima
fue sobre «Queratopatía diabéti-
ca» a cargo de los Dres. J.
Ramos, A. Lanzargota y E. Pala-
cios. Finalmente, la octava llevó
por título «Estudio diferencial
entre esclerotomía profunda no
perforante y trabeculectomía» y
correspondió a las Dras. Celia
Agüero Ramón-Llin y Marina
Marco Martín y al Dr. Miguel
Ángel Serra Segarra. Tras un
apartado de discusión de las mis-
mas, un pequeño receso permitió
además la visita de la interesante

exposición técnico-comercial,
posible, una vez más, por la pre-
sencia y apoyo brindado por las
primeras firmas comerciales de
nuestro país, que presentaron sus
más recientes novedades.

La mañana se completó con la
primera Sesión Administrativa-
Informativa y una Mesa Redonda
sobre «Manejo de los traumatis-
mos de polo anterior», que estu-
vo moderada por la Dra. Marina
Marco Martín y contó como
ponentes con los Dres. J. F. Marí
Cotino, M. Esteban, P. Tañá, A.
Ballester y L. Martínez Costa.

MESAS REDONDAS
Y CONFERENCIA MAGISTRAL

Desde primera hora de la
tarde de este día 19 se desarro-
lló la segunda Sesión de Comu-
nicaciones Libres y Vídeos, que
tuvo como presidente a la Dra.
C. Arias y como secretario al Dr.
J. Pérez Varona. Los temas abor-
dados y doctores que los pre-
sentaron fueron «Tratamiento
hipermetrópico con LASIK»
(Dres. Jesús Grimaldos Ruiz,
Pedro Grimaldos y Luis Velasco);
«Manejo de las desepitelizacio-
nes en el LASIK» (Dres. Jesús
Grimaldos Ruiz, Ramón Espinet y
Pedro Grimaldos); «Tratamiento
de los astigmatismos miópicos
compuestos con LASIK» (Dres.
Jesús Grimaldos Ruiz, Pedro Gri-
maldos y Ramón Espinet); «Clear
lens bilateral en alta miopía con
nuevas lentes acrílicas» (Dres.
Pedro Grimaldos Ruiz, Luis
Velasco y Ramón Espinet); «Pro-
filaxis y tratamiento de la keratitis
difusa lamelar» (Dres. Pedro Gri-
maldos Ruiz, Jesús Grimaldos y

Ramón Espinet); «Tratamiento
macropliegues traumáticos tras
LASIK» (Dres. Pedro Grimaldos
Ruiz, Jesús Grimaldos y Luis
Velasco); «Queratotomía arquea-
da coadyuvante a LASIK» (Dres.
Cristian Falcon Muñoz, Rogelio
Pérez Modesto y Francisco Soler
Arnau); «Pseudoluxación del
cristalino catarata Morgagniana
con córtex trasparente» (Dres.
Enrique López Sánchez, Vicente
Chaqués Alepuz y Antonio Duch
Samper); «Suturas de Mc Cannel
en la reposición de una iridodiá-
lisis por contusión ocular» (Dres.
Enrique López Sánchez, Vicente
Chaqués Alepuz y Consuelo
Arroyo); y «Catarata dura en
paciente anticoagulado Faco-
Neuhann Dual bajo anestesia
tópica» (Dres. Enrique López
Sánchez, Vicente Chaqués Ale-
puz y Ester Francés Muñoz). Un
pequeño período de discusión
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Se celebró en el Palacio de Congresos de Valencia los días 19 y 20 de octubre

2.° Congreso de la Sociedad Oftalmológica
de la Comunidad Valenciana

Como en su primera edición, el 2.º Congreso de la Sociedad Oftalmológica de la Comunidad Valenciana volvió a tener
como escenario de celebración, los días 19 y 20 de octubre, el Palacio de Congresos de Valencia. Dentro de un programa
científico plagado de actividades, destacaron especialmente la Conferencia Magistral del Dr. Víctor Menezo Rozalén, bajo
el título «Distrofias corneales. Actualización», y las 4 Mesas Redondas desarrolladas sobre cuestiones del máximo interés

oftalmológico.

En el centro la Dra. Marina Marco, moderadora de la Mesa Redonde sobre
«Manejo de los traumatismos de polo anterior».

En la imagen el Dr. Jorge Vila en un momento del acto de entrega de
premios por su presidenta la Dra. Marina Marco.

El Dr. Ángel Cisneros, moderó la
Mesa Redonda sobre «Transplantes e
implantes de tejido ocular».

El Dr. Miguel Harto moderó
la Mesa Redonda sobre «Cirugía
Refractiva».



abrió paso a un descanso y una nueva visita a
la exposición técnico-comercial.

La segunda parte de la tarde contó con dos
atractivas actividades. Primero, una Mesa
Redonda sobre «Transplantes e implantes de
tejido ocular», moderada por el Dr. Ángel Cis-
neros Lanuza, y que tuvo como ponentes a los
Dres. J. Pinos, V. Menezo, M. Harto, J. Bel-
monte, R. Martínez Costa, T. Martí Huguet, M.
Díaz, C. Peris, A. Cisneros, E. Montes y al Prof.
J.L. Menezo. A continuación el Dr. Víctor
Menezo Rozalén pronunció una muy interesan-
te Conferencia Magistral con el título de «Dis-
trofias corneales. Actualización».

El sábado, 20 de octubre, y tras la precepti-
va recogida de documentación e inscripción
de nuevos socios, el programa de este 2.º
Congreso de la Sociedad Oftalmológica de la
Comunidad Valenciana dio comienzo con otra
Mesa Redonda, la tercera, sobre «Manejo de
las complicaciones de la cirugía de la catara-
ta», que contó como moderador con el Dr.
José González Tomás y como ponentes con
los Dres. J. Belmonte, J. Pascual, A. Monleón y
E. Vila. Tras ella tuvo lugar la Sesión Adminis-
trativa-Ejecutiva de la Sociedad, en la que se
dio a conocer el resultado de las votaciones
celebradas y se desarrolló el acto de entrega
de los premios concedidos por la misma.

Un receso, para permitir una nueva visita a
la exposición técnico-comercial, dio paso al
último acto del Congreso una Mesa Redonda
sobre «Cirugía refractiva», moderada por el
Dr. Miguel Harto Castaño y con la presencia
como ponentes de los Dres. M. Morcillo, J.
Belda, A. Cisneros, M. Marco, M. Rahhal, A.
Quijada, A. Sabater, F. Soler y E. Vila.
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JUNTA DIRECTIVA
DE LA SOCIEDAD OFTALMOLÓGICA
DE LA COMUNIDAD VALENCIANA

PRESIDENTA
Dra. Marina Marco Martín (Valencia)

VICEPRESIDENTA
Dra. Carmen Arias López (Castellón)

SECRETARIO
Dr. José Francisco Mari Cotino (Valencia)

TESORERO
Dr. Luis Pérez Varona (Valencia)

VOCALES
Dra. Encarna Mengual Verdú (Alicante)

Dr. Baltasar Moratal Juan (Valencia)
Dr. Vicente Vila Bou (Valencia)

Dr. Miguel Harto Castaño (Valencia).
Dr. Miguel Esteban Masanet (Valencia)

Mesa Redonda sobre «Transplante e implante de tejido ocular». De izda. a dcha.: Dr. Víctor Menezo, 
Dr. José Belmonte, Dr. Tomás Martí, Dr. Miguel Harto, Dra. C. Peris.

Dr. José González Tomás, moderador de la Mesa
Redonda sobre «Manejo de las complicaciones de la
cirugía de la catarata».

El Dr. Víctor Menezo Rozalén impartió
la Conferencia Magistral sobre «Distrofias
corneales. Actualización».
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E l encuentro fue coordinado
por el Prof. García Sánchez.
Durante su introducción pre-

sentó la evolución de la Brimonidi-
na, desde que estaba en fase clíni-
ca hasta que fue introducida en el
mercado, poniendo de relieve el
gran número de pacientes que han
estado involucrados en estudios
clínicos con la misma.

El Dr. Manelli fue el
encargado de realizar un
repaso a las característi-
cas de eficacia y seguri-
dad de la Brimonidina en
el tratamiento del glauco-
ma y la hipertensión ocu-
lar. Destacó la eficacia
hipotensora del fármaco,
tanto en monoterapia
como en terapia combina-
da, así como la ausencia
de efectos adversos irre-
versibles.

El Dr. Ruiz Lapuente
mostró los resultados de
su último estudio clínico.
En este ensayo el investi-
gador evaluó la eficacia
de la Brimonidina en la
mejora o conservación
del campo visual de
pacientes con glaucoma
controlado. Para ello, los
campos visuales de 70
ojos fueron evaluados por
medio de dos estrategias
perimétricas TOP G1 y
FDT. A los 2-4 meses se
observó que Brimonidina
mejoraba significativa-
mente el campo visual
medido usando la perime-
tría TOP G1. Los resulta-
dos obtenidos con la
estrategia FDT no revela-
ron ninguna diferencia
estadísticamente signifi-
cativa.

Por último, el Dr. Kraus
presentó los primeros
datos clínicos disponibles
de «Bimatoprost». Esta
molécula representa el
primer fármaco de una
nueva clase terapéutica
implicada en el tratamien-
to del glaucoma, las pros-
tamidas. Las prostami-
das, compuestos orgáni-
cos sintetizados en el
cuerpo humano, parecen
ser hipotensores ocula-
res. No utilizan ninguno
de los receptores conoci-
dos de las prostaglandi-
nas. «Bimatoprost» ha
demostrado una potente
acción hipotensora en el
tratamiento del glauco-
ma, siendo estadística-
mente significativa en
todos los puntos cuando
se compara con «Timo-
lol». «Bimatoprost» tam-
bién incorpora dos impor-
tantes ventajas para el
paciente no requiere refri-
geración para ser alma-
cenado y sólo se aplica
una vez al día. «Bimato-
prost» fue lanzado en los
Estados Unidos el pasa-
do mes de marzo y muy
pronto estará a disposi-
ción de los oftalmólogos
españoles.

PREMIOS DE ‘OFTALMOLOGÍA
PRÁCTICA’

Una vez finalizado el simpo-
sium se entregaron los III premios
de la revista ‘Oftalmología Prácti-
ca’, patrocinados por laboratorios
ALLERGAN. Los premios recaye-
ron en los siguientes autores

• Primer premio al mejor caso
clínico publicado Inmaculada
López Vázquez, autora de “Tumor
benigno de glándula lagrimal”

• Segundo premio al mejor
caso clínico publicado Eva M.ª
Rodó Arnedo, autora de «Síndro-
me de Goldenhar».

• Primer premio a la mejor

fotografía de «Imágenes» Dr.
Pablo Gili Manzanaro, autor de
«Hemorragia subhaloidea por
Valvalva».

• Segundo premio a la mejor
fotografía de «Imágenes» Dra.
Marcia Toledo, autora de «Nódu-
los de Koeppe en paciente con
esclerosis múltiple».

El Simposium, organizado por ALLERGAN, desbordó todas las previsiones de afluencia

«Nuevos avances en el tratamiento del glaucoma»
ALLERGAN aprovechó el marco del 77 Congreso de la S.E.O. para organizar, el 28 de septiembre, el simposium «Nuevos

Avances en el Tratamiento del Glaucoma». Las expectativas generadas por esta convocatoria provocaron que se
superasen las previsiones más optimistas de afluencia de asistentes realizadas a priori. 

BARCELONA 26 – 30 Septiembre 2001

77º CONGRESO
DE LA SOCIEDAD
ESPAÑOLA
DE OFTALMOLOGÍA
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Laboratorios
LENTICON y 
Atencio Logística 
presentan el estudio 
de comparación y fiabilidad 
del nuevo tonómetro digital
portátil TGDc-01

El resultado de la compa-
ración médica de las prue-
bas del tonómetro TGDc-01
«PRA» y el Goldman
demuestran su alto grado de
coincidencia en todo el
rango.

Tomando en cuenta la
comparación de las pruebas
médicas y las ventajas del
tonómetro TDGc-01 «PRA»
(no es necesario la anestesia

y antisépticos, eliminación
del riesgo de infección, el
corto tiempo para tomar la
medida, los resultados inde-
pendientes del estado de la
córnea), es de amplia aplica-
ción en Oftalmología y es tan
recomendable como el tonó-
metro Goldman y el tonóme-
tro air-jet, especialmente
cuando hace falta un control
masivo de la población.

RESUMEN

Los test médicos de compa-
ración del tonómetro TGDc-
01 «PRA» han sido hechos

bajo la dirección del director del
Departamento Oftalmológico de
la Universidad Médica Estatal
de Rusia y miembros de la Aca-
demia de las Ciencias Médicas
de Rusia. Durante las pruebas
médicas de comparación y fia-
bilidad, se siguió la siguiente
metodología para medir la PIO

• Se tomó la media de tres
medidas repetidas tomadas por
el tonómetro Goldman.

• Se tomó una única medida
tomada por el tonómetro TGDc-
01 «PRA».

• Se tomó la media de tres
medidas repetidas tomadas por
el tonómetro Goldman.

• Se tomó la media de tres
medidas repetidas tomadas por
el tonómetro AIR-JET.

Las medidas de la PIO fueron
tomadas en 62 pacientes (123
ojos) con una edad comprendi-
da entre 18 y 76 años y en el
periodo de tiempo comprendido
entre el 04-04-2000 al 26-05-
2000. Treinta de estos pacientes
sufrían de glaucoma en diferen-
te grado. Los pacientes fueron
divididos en 2 grupos, se toma-
ron la medida de la PIO al grupo
de pacientes que sufrían de
glaucoma y se hicieron los aná-
lisis en el grupo de pacientes
sanos.

En los resultados de la com-
paración de las pruebas con el
tercer tonómetro (air–jet) se
encontró córneas aplanáticas
en tres ojos del grupo de
pacientes sanos y córneas pro-
tuberantes en tres ojos del
grupo que sufría de glaucoma.
Esto significa el 4,9% del total
de las medidas de la PIO. Los
datos de la pantalla del tonóme-
tro Goldman, en el que se usaba

el método aplanático, son inco-
rrectos al medir la PIO de los
ojos con córnea plana o protu-
berante. Este es el motivo, por el
que, no se tomaran en cuenta
para la valoración de la calidad
de funcionamiento del tonóme-
tro TGDc-01 «PRA».

Los datos del tonómetro
TGDc-01 «PRA» se evaluaron
para contrastar su calidad de
funcionamiento usando las
medidas de la PIO en 35 ojos de
pacientes con glaucoma y en 82
ojos de los pacientes sanos.

La diferencia de los resulta-
dos de las medidas de los tonó-
metros TGDc-01 “PRA” y Gold-
man son casi iguales con dife-
rencias iguales o menores a
2mm Hg en 27 ojos de los
pacientes con glaucoma
(77,1%) y en 78 ojos de los
pacientes sanos (90,2%).

Las diferencias entre los
tonómetros TGDc-01 «PRA»  y
Goldman en los resultados de
las medidas de la PIO igual a 3
mm Hg se dieron en 6 ojos de
los pacientes con glaucoma
(17,1%) y en 6 ojos de los
pacientes sanos (7,3%). Las
diferencias en los resultados
igual a 4 mm Hg se dieron en 2
ojos en los dos grupos. Esto sig-
nifica el 5,8% y el 2,5%. Las
diferencias iguales o mayores a
3 mm Hg pueden ser atribuidas
a la puesta a punto del tonóme-
tro Goldman y a errores en el
uso de los dos tonómetros.
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PROGRAMA DOCENTE DE POSTGRADO Barcelona, Información: Instituto Universitario Barraquer
Directores: Prof. Joaquín Barraquer y Dr. Rafael I. Barraquer Octubre, 2000 - Junio, 2002 Laforja, 88.

08021 Barcelona
Tfno.: 93 414 67 98. Fax: 93 414 12 28
E-mail: info@co.barraquer.es

XII CONGRESO DE LA SOCIEDAD ARAGONESA Zaragoza, Información: 
DE OFTALMOLOGÍA 30 de Noviembre y 1 de Diciembre, 2001 Presidente de la Sociedad Aragonesa de Oftalmología

Dr. Carlos Brito Suárez
Dpto. de Oftalmología. Hospital Universitario Miguel Servet
Tfno.: 976 76 55 00

CURSO DE MICRO INCISIÓN CATARACT SURGERY Alicante, Información: María Rockstad y Eva Richart
(MICS) 1 de Diciembre, 2001 Instituto Oftalmológico de Alicante. 
Directores del Curso: Avda. de Denia, 111 
Dres. Jack Dodick, Reinhardt Thyzel y Wolfram Wehner 03015 Alicante
Sede: Instituto Oftalmológico de Alicante Tfno.: 902 33 33 44. Fax: 965 26 05 30. 

E-mail: ioaioa@oftalio.com

REUNIÓN ANUAL DE LA SOCIEDAD OFTALMOLÓGICA Madrid, Información: Secretaría General
DE MADRID 14 y 15 de Diciembre, 2001 C/. Donoso Cortés, 73, 1.º 

28015 Madrid
Tfnos.: 91 544 58 79 y 91 544 80 35. Fax: 91 544 18 47
E-mail: avpm@oftalmo.com

IV CURSO INTERNACIONAL SOBRE PATOLOGÍA Barcelona, Información: ALLERGAN (M.ª Ángeles García)
Y CIRUGÍA DE LA CÓRNEA. CÓRNEA 2002 25 de Enero, 2002 Tfno.: 91 807 61 81. Fax: 91 806 35 22
Directorores del Curso: Dr. J.L. Güell y Dr. O. Gris E-mail: Garcia_Maria-Angeles@allergan.com

6th WINTER REFRACTIVE SURGERY MEETING Barcelona, Información: ESCRS
OF THE EUROPEAN SOCIETY OF CATARACT del 25 al 27 de Enero, 2002 10 Hagan Court, Lad Lane. Dublin 2, Irlanda
AND REFRACTIVE SURGEONS (ESCRS) Tfno.: +353 1 661 8904. Fax: +353 1 678 5047

E-mail: escrs@agenda-comm.ie

8.º CURSO BÁSICO DE ESTRABOLOGÍA Barcelona, Información: M.ª Carmen Perosanz
Director: Dr. Juan García de Oteyza del 31 de Enero al 2 de Febrero, 2002 Tfno.: 93 418 67 89.  E-mail: 7733jgf@comb.es

CURSO MONOGRÁFICO DE INICIACIÓN Madrid, Información: Secretaría General
A LA OFTALMOLOGÍA del 4 al 28 de Febrero, 2002 C/. Donoso Cortés, 73, 1.º 
Director: Prof. Julián García Sánchez 28015 Madrid

Tfnos.: 91 544 58 79 y 91 544 80 35. Fax: 91 544 18 47
E-mail: avpm@oftalmo.com

GLAUCOMA 2002. 3.er SIMPOSIUM INTERNACIONAL Barcelona, Información: M.ª Ángeles García (ALLERGAN)
Directores del Curso: 8 y 9 de Febrero, 2002 Tfno.: 91 807 61 81. Fax: 91 806 35 22
Dr. Alfredo Manelli y Dr. Francisco J. Goñi E-mail: Garcia_Maria-Angeles@allergan.com

UVEÍTIS 2002 [Reunión Anual de la Sociedad Española Barcelona, Información y envío de casos clínicos: www.infosedu.org
de Uveítis e Inflamación Ocular (SEDU/GEMU)] 15 de Marzo, 2002

AVANCES EN DIAGNÓSTICO Y TRATAMIENTO DE LA  Córdoba, Información: Toty Serrano
PATOLOGÍA DE LA SUPERFICIE OCULAR, DE LA CÓRNEA 15 y 16 de Marzo, 2002 Tfno.: 678 303 626
Y DEL SEGMENTO ANTERIOR DEL OJO. AVANCES Y
COMPLICACIONES EN CIRUGÍA REFRACTIVA
Director: Dr. Alberto A. Villarrubia Cuadrado

17 CONGRESO DE LA SECOIR Salamanca, Información: Secretaría General
del 24 al 27 de Abril, 2002 Audiovisual y Marketing, S.L. 

C/. Donoso Cortés, 73, 1.º 
28015 Madrid
Tfnos.: 91 544 58 79 y 91 544 80 35. Fax: 91 544 18 47
E-mail: avpm@oftalmo.com

ALICANTE REFRACTIVA 2002 Y MSO 2002 Alicante, Información: Fundación Jorge Alió. Srta. Azucena Moreno
del 15 al 19 de Mayo, 2002 Avda. de Denia, 111. 03015 Alicante

Tfno.: 96 515 00 25. Fax: 96 515 15 01
E-mail: fundacion@oftalio.com

VII CONGRESO DE LA SOCIEDAD MEDITERRÁNEA Alicante, Información: Instituto Oftalmológico de Alicante
DE OFTALMOLOGÍA del 30 de Mayo al 2 de Junio, 2002 Avda. de Denia, 111. 03015 Alicante

Tfno.: 902 33 33 44. Fax: 96 526 05 30
E-mail: oftalio@ibm.net

SIMPOSIO SOBRE SUPERFICIE OCULAR Santiago de Compostela, Información: ALLERGAN (M.ª Ángeles García)
Directora: Dra. M.ª Teresa Rodríguez Ares 21 y 22 de Junio, 2002 Tfno.: 91 807 61 81. Fax: 91 806 35 22

E-mail: Garcia_Maria-Angeles@allergan.com

78 CONGRESO DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA Murcia, Información: Secretaría General
DE OFTALMOLOGÍA del 25 al 29 de Septiembre, 2002 Audiovisual y Marketing, S.L. 

C/. Donoso Cortés, 73, 1.º
28015 Madrid
Tfnos.: 91 544 58 79 y 91 544 80 35. Fax: 91 544 18 47
E-mail: avpm@oftalmo.com
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